

International Political Science Review

<http://ips.sagepub.com/>

Abstracts/Résumés/Resúmenes

International Political Science Review 2008 29: 247

DOI: 10.1177/0192512107085614

The online version of this article can be found at:
<http://ips.sagepub.com/content/29/2/247.citation>

Published by:



<http://www.sagepublications.com>

On behalf of:



[International Political Science Association \(IPSA\)](#)

Additional services and information for *International Political Science Review* can be found at:

Email Alerts: <http://ips.sagepub.com/cgi/alerts>

Subscriptions: <http://ips.sagepub.com/subscriptions>

Reprints: <http://www.sagepub.com/journalsReprints.nav>

Permissions: <http://www.sagepub.com/journalsPermissions.nav>

>> [Version of Record](#) - Apr 1, 2008

[What is This?](#)



Abstracts/Résumés/Resúmenes

Résumés

Soutien trans-régional en faveur de l'égalité de genre

GILL STEEL ET IKUO KABASHIMA

Les post-matérialistes soutiennent que les valeurs des citoyens changent quand le développement économique accroît les opportunités éducatives. Dans les sociétés modernisées, les gens adoptent des valeurs post-matérialistes telles que l'épanouissement personnel et la qualité de la vie, ainsi que la défense de l'égalité de genre. Nous soutenons que les processus politiques qui accompagnent la modernisation influencent la formation des valeurs. Comme toutes les sociétés ne se modernisent pas de la même façon, les citoyens des différentes régions du monde ne partagent pas un ensemble identique de valeurs à un stade particulier de la modernisation. Nous comparons ainsi l'Asie de l'Est, particulièrement le Japon, avec d'autres régions, en soutenant qu'en Asie de l'Est, les processus de modernisation conduits par l'État ont incorporé l'inégalité de genre et que les valeurs des citoyens reflètent les normes répandues par leurs gouvernements. Pour ce faire, nous utilisons l'Enquête internationale du Millénaire Gallup, conduite dans plus de soixante pays en 2000, généralement sous-employée.

De la poêle au feu? Le changement de régime post-soviétique dans une perspective comparative

VLADIMIR GEL'MAN

Pourquoi certains pays deviennent des démocraties, quand d'autres passent d'un régime non démocratique à un autre? Les transformations post-communistes dans les pays de l'ancienne Union soviétique pourraient être vues comme une expérience "grandeur nature" de changement de régime: la politique des États post-soviétiques offre une grande diversité. Cet article présente une théorie du changement de régime post-soviétique et tente d'expliquer les résultats des conflits des élites dans les États post-soviétiques et leurs conséquences pour le changement

de régime. La présentation des transformations politiques en Russie, Ukraine et Biélorussie expose certaines caractéristiques communes et les particularités dans le changement de régime pour chaque cas et discute de leurs implications pour l'étude comparative des changements de régime.

La doctrine de la guerre préventive: application et implications sous l'administration du président George W. Bush

SANJAY GUPTA

Pendant la guerre d'Iraq, l'administration de Bush a justifié son attaque militaire préventive de l'Iraq par des arguments de sécurité nationale. La guerre, réalisée conformément à la stratégie de sécurité nationale de l'administration, affirme le droit des États-Unis de prendre des mesures militaires unilatérales contre les états voyous et les organisations terroristes afin de prévenir ou d'éviter l'attaque supposée d'une quelconque nation contre les États-Unis. Pourtant, l'action de l'administration a été largement critiquée car non conforme à la loi internationale, la loi courante et aux résolutions du Conseil de sécurité de l'ONU. Les implications de la doctrine sont graves car celle-ci peut encourager d'autres États, comme l'Inde, à prendre des mesures unilatérales contre ses adversaires. L'échec de l'ONU dans la prévention de l'agression américaine contre l'Iraq a aussi induit la suggestion que l'ONU est superflue en de telles circonstances, un point de vue considéré par les idéologues de la politique étrangère américaine et indienne comme une évolution favorable.

Les banquiers misent sur la démocratie: l'économie politique du prêt bancaire privé international sur les marchés émergents

PETER McLAVERTY ET DARREN HALPIN

Cet article explore le problème de ce que nous appelons la "dérive délibérative": l'émergence de la délibération dans un cadre non délibératif. La littérature sur la démocratie délibérative a eu tendance à se concentrer sur les pratiques survenant dans des cadres spécifiquement délibératifs. Nous nous demandons si la délibération ne peut pas logiquement se produire ailleurs dans le processus politique, ou, notamment, la politique fondée sur le marchandage et l'agrégation peut-elle être modifiée – ou déviée – en pratique délibérative? Dans la résolution de cette question, l'argument de Habermas qu'une rationalité communicative soutient la délibération, est utile en tant qu'il démarque la délibération d'autres pratiques par la volonté des participants d'écartier des préférences fixées. Alors que les procédures et les *designs* institutionnels sont rigides, les orientations ou rationalités des individus peuvent être beaucoup plus malléables. Nous explorons un cas empirique dans lequel ce qui a commencé comme une négociation et un processus instrumental a dérivé vers une pratique délibérative. Nous supposons que les rationalités mises en œuvre par les participants dans leurs interactions et la façon dont ces rationalités changent avec le développement de la confiance entre participants sont aussi importantes dans la survenue de la délibération que le cadre dans lequel l'interaction s'effectue.

Les banquiers misent sur la démocratie : l'économie politique du prêt bancaire privé international sur les marchés émergents

JAVIER RODRIGUEZ ET JAVIER SANTISO

Les mouvements de capital privé ont augmenté au cours des décades passées. Les circulations bancaires font partie de cette histoire. Quelques études empiriques ont été consacrées à l'analyse des pilotes politiques des liquidités internationales privées, mais paradoxalement très peu ont été consacrées à l'économie politique des mouvements bancaires. Il existe encore moins de recherches sur le rôle de la politique dans l'explication des mouvements bancaires transfrontaliers vers les démocraties émergentes. La présente étude utilise des indicateurs compilés sur la démocratie, l'incertitude politique et la stabilité politique, en reliant ces éléments et données à la circulation des prêts bancaires internationaux développés par la Banque des paiements internationaux (BIS). Elle fournit donc une enquête empirique sur l'économie politique des mouvements bancaires transfrontaliers sur les marchés émergents et tente de répondre aux questions suivantes: les banquiers ont-ils tendance à préférer des démocraties émergentes? Récompensent-ils les transitions démocratiques, la stabilité politique et des politiques publiques? Une des conclusions notables de l'article est que la politique importe vraiment et que, en particulier, les banques internationales (les banquiers) ont tendance à avoir des préférences politiques: les mouvements bancaires tendent à exploser dans les trois ans suivant une transition démocratique.

Resúmenes

El apoyo a la igualdad de género: un análisis regional comparado

GILL STEEL Y IKUO KABASHIMA

Según la perspectiva post-materialista, los valores de los ciudadanos cambian cuando el desarrollo económico expande sus oportunidades educativas. Así, en sociedades modernizadas, los individuos adoptan valores post-materialistas tales como la expresión de la personalidad y la calidad de vida, entre los que se incluye la igualdad de género. En este artículo, sostendemos que los procesos políticos que acompañan a la modernización de las sociedades influyen en la formación de valores. Sin embargo, dado que los procesos de modernización nos son idénticos de una sociedad a otra, los ciudadanos de diferentes regiones no compartirán el mismo conjunto de valores en un determinado estadio del proceso. Este artículo compara Asia del Este – y en particular Japón – con otras regiones, arguyendo que en Asia del Este los procesos de modernización dirigidos por el Estado han incorporado desigualdades de género, y que los valores de los ciudadanos reflejan las normas promulgadas por sus gobiernos. Para este estudio, utilizamos la encuesta *Gallup International Millennium Survey*, realizada en más de sesenta países durante el año 2000.

Saltar de la sartén para caer en las brasas? Cambio de régimen en estados post-soviéticos en perspectiva comparada

VLADIMIR GEL'MAN

Por qué algunos países devienen democráticos mientras que otros pasan de un régimen no-democrático a otro? Las transformaciones post-comunistas de los países de la antigua Unión Soviética pueden considerarse como “un experimento natural” de cambio de régimen, dado el elevado grado de diversidad que evidencia la política de los estados post-soviéticos. Este artículo presenta una teoría sobre el cambio de régimen post-soviético que trata de dar explicación a los resultados de los conflictos entre las élites de estos estados y sus consecuencias para el cambio de régimen. El artículo examina las transformaciones políticas en Rusia, Ucrania, y Belarúsia, revelando características comunes pero también peculiaridades específicas según el caso, y asimismo discute las implicaciones para un estudio comparativo de cambio de régimen.

La doctrina del ataque preventivo: aplicaciones e implicaciones durante la Administración del Presidente George W. Bush

SANJAY GUPTA

Resumen: Durante la guerra de Irak, la administración de Bush justificó un ataque preventivo contra este país por razones de seguridad nacional. Con este ataque, llevado a cabo bajo la estrategia de seguridad nacional de esta administración, se reivindica el derecho de los Estados Unidos de tomar acción militar unilateral contra estados delincuentes y organizaciones terroristas, con el fin de prevenir o mitigar un posible ataque de éstos contra los Estados Unidos. Sin embargo, esta acción de la administración de Bush ha sido muy criticada por no estar en conformidad con el derecho internacional, el derecho consuetudinario, y las resoluciones del consejo de seguridad de la ONU. Esta doctrina tiene graves implicaciones ya que puede animar a otros estados, como por ejemplo la India, a tomar acción unilateral contra sus adversarios. El fracaso de la ONU en prevenir la agresión militar de Estados Unidos contra Irak ha hecho surgir la idea de que la ONU es redundante en este tipo de circunstancias – un punto de vista adoptado por los ideólogos de la política exterior de Estados Unidos e India, y que es considerado por éstos como un desarrollo favorable.

La ‘deriva’ deliberativa: Emergencia de la deliberación en procesos políticos

PETER McLAVERTY Y DARREN HALPIN

Resumen: Este artículo ofrece una exploración de lo que llamamos la ‘deriva’ deliberativa: la emergencia de la deliberación en un escenario no-deliberativo. La literatura en democracia deliberativa ha estado principalmente enfocada hacia las prácticas que tienen lugar en escenarios específicamente deliberativos. Nuestra pregunta es: ¿puede la deliberación ocurrir lógicamente en otro lugar de los procesos políticos? O dicho de otro modo: ¿es posible que una política

basada en la negociación y agregación de preferencias se transforme -o derive- en una práctica deliberativa? Al ponderar sobre esta cuestión es útil considerar el argumento de Habermas, según el cual la racionalidad comunicativa sustenta la práctica deliberativa, pues demarca esta práctica de otras por la voluntad de los participantes de echar a un lado sus preferencias prefijadas. Si bien el diseño y los procedimientos institucionales son inflexibles, las orientaciones o racionalidades de los individuos pueden ser mucho más maleables. Este artículo explora un caso empírico en el que, lo que comenzó como un proceso instrumental de negociación, derivó hacia una práctica deliberativa. Conjeturamos que las racionalidades que los participantes traen consigo al proceso interactivo, así como la forma en que estas racionalidades cambian con el desarrollo de la confianza entre los participantes, son tan importantes a la hora de determinar la ocurrencia de la deliberación como lo es el escenario en el que tiene lugar la interacción.

Banqueros para la democracia: La política económica de créditos de la banca internacional privada en mercados emergentes.

JAVIER RODRÍGUEZ Y JAVIER SANTISO

Los movimientos de capital privado se han incrementado durante las últimas décadas. Los flujos bancarios forman parte de esta historia. Aunque existen varios estudios empíricos dedicados al análisis de los móviles políticos de la liquidez privada internacional, paradójicamente hay muy pocos que se hayan ocupado de analizar la política económica de los flujos bancarios. Aun más escasa es la investigación sobre el papel que juega la política en los movimientos bancarios transfronterizos hacia democracias emergentes. El presente estudio utiliza indicadores compilados de democracia, incertidumbre política y estabilidad política, relacionando estos temas y conjuntos de datos con los flujos de créditos bancarios internacionales del Banco de Pagos Internacionales (BIS). Por tanto, ofrece una investigación empírica de la política económica de los flujos bancarios transfronterizos hacia mercados emergentes, y trata de dar respuesta a las siguientes preguntas: ¿Hay una tendencia entre los banqueros a preferir las democracias emergentes? ¿Existe una propensión entre éstos a recompensar las transiciones democráticas y la estabilidad política? Uno de los principales hallazgos de este estudio es que la política importa, y en particular, que existe una propensión en la banca internacional de albergar preferencias políticas; así, los flujos bancarios tienden a aumentar de manera considerable en los años posteriores a una transición democrática.